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今日观察

京文

建立覆盖全民的、无差异的
养老保险制度，是一件紧迫而重
大的改革任务。在这个进程中，
最大的挑战是如何打破现有的
既得利益者的掣肘。

近年来，社会上对养老“双
轨制”，即企业和机关事业单位
采取不同的养老制度，议论颇
多。人社部副部长胡晓义近日
表示，国家已采取多种措施，积
极推动养老“双轨制”所导致不
合理差距问题的解决，制度的最
终统一，也就是“并轨”，这个大
方向是明确的。人社部正在抓
紧研究养老保险顶层设计方案，
将在适当的时候广泛征求社会
各界的意见，方案成熟后，所涉
及的各项改革举措将逐步实施。

养老保险的改革，对中低收
入者以及农民工，无疑是个利
好。公众希望，这样的改革步伐

能快一些，从 2020 年总体实现
基本公共服务均等化的目标出
发，需要加速推进养老保险的并
轨进程，在这个进程中逐步缩小
不同社会群体的保障水平。

由于种种原因，当前我国养
老保障制度，实质上是四大群体
四大制度安排：城镇职工养老保
险制度、城镇居民养老保险制
度、农村居民养老保险制度以及
行政事业单位的养老制度安
排。这种分割的制度格局，尽管
有其历史的因素，但已经与社会
公平正义相悖。尤其是对于处
于流动状态的农民工来说，养老
保险如同鸡肋：不交不合适，交
了在工作岗位变化时不能转继
又相当于白交。国家统计局

《2012年全国农民工监测调查报
告》显示，2012年，外出农民工参
加养老保险的比例仅为14.3%。

在这种情况下，加快制度对
接与统一，实现不同社会群体公
平享受同等制度待遇，成为并轨
的核心目标。这个目标并不是
一个过高的承诺。从现实情况

看，实现社会养老保险的制度对
接，条件完全具备。

第一，社会需求正在不断增
加。因人设制的格局势必加剧
社会不公，引发不必要的社会矛
盾；第二，不少地方已探索城镇
居民和农村居民养老保险制度
的对接，有的地方甚至探索养老
保险“三险合一”，试点中积累了
不少经验，也暴露了可能面临的
挑战；第三，更重要的是，养老保
险制度尽早统一，可以有效化解
当前养老保险面临的支付压力。

因此，适应社会需求，加快
推进社会养老保险制度统一，建
立覆盖全民的、无差异的养老保
险制度，是一件紧迫而重大的改
革任务。在这个进程中，可能会
遇到这样那样的挑战，但最大的
挑战是如何打破现有的既得利
益者的掣肘。人社部研究中的
养老保险顶层设计方案，能否突
破这一掣肘，值得期待，希望看
到方案的尽快公布，早日拿出养
老保险改革的时间表，让公众看
到实实在在的改革承诺和成果。

加快养老“并轨”并非过高承诺
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点点评

新闻：8月 2日，“大师”王林
被曝其大宅“王府”二字被拆除，随
后又有网友再曝其在宜春还拥有三
幢别墅，昨日，记者从芦溪警方出具
的立案告知书了解到，王林涉嫌非
法持有枪支，被警方立案侦查。（《京
华时报》8月5日）

点点评：那些名人说两句。

新闻：河南驻马店市的全国
“百强县”西平县，因疲软的经济
形势和困顿的财政收入而启动针对
党员干部职工的违法生育清理清查
活动，或将大幅增加西平县的财政
收入。县里要征收的超生子女社会
抚养费总额将高达5亿元，很多人
是被二次罚款。（《经济观察报》8月
4日）

点点评：强在哪里？

新闻：7月25日，上市公司中
国重汽（香港）有限公司迎来了三位

“重量级”独立董事。他们是：贵州省
原省长石秀诗、山东省原省长韩寓
群、国税总局原副局长崔俊慧。任期
为3年，年薪为18万元人民币。此
举被指违反公务员法。（《中国青年
报》8月5日）

点点评：余热真值钱。

新闻：25岁的小韦持清华大
学本科文凭，在一个月时间内先后
参加了不同城区的两次城管部门招
考，均以优异成绩入选。这一抉择别

人看来似乎有点“疯狂”，小韦拿着
录用通知书淡然一笑：“再不疯狂我
们就老了！”（《柳州晚报》8月4日）

点点评：三百六十一行，行行出
状元。

新闻：为承揽工程，胡福建向
北京渔阳旅游集团副总经理赵中和
行贿296.7万元。胡福建在嫖娼被
劳教后，其妻又行贿赵中和21.5万
元让其帮忙捞人。赵中和以单位名
义向劳教所出具各种手续，还私盖
了公章。胡最终提前三个月释放。
（《北京晨报》8月5日）

点点评：公章与嫖娼居然挂了
钩。

新闻：巴西国会通过一项法
案几乎都需要一年以上。6月，巴西
上百万人走向街头抗议政府的腐
败、监管不力及滥用资金修建体育
场馆等行为。为了消除影响，巴西国
会以创纪录速度于2日颁布反商业
贿赂法，此法案一个多月内便得以
通过。（《环球时报》8月5日）

点点评：有动力了。

新闻：为保护周边古建筑，3
日起，私人机动车不得进入连接威
尼斯广场和罗马竞技场的帝国大
道。帝国大道上，将只有自行车、行
人、公交车、出租车和特种车辆可以
通行。（《环球时报》8月5日）

点点评：公车呢？

涅水缨

眼下是贫困大学生申请
助学贷款的日子，湖北经济学
院一名学生向记者反映，助学
贷款需要证明、申请等各种材
料共十几张，学校、院系、村委
会、镇民政办、县民政局，要逐
个跑到，一共盖了26个公章。
大热天这样折腾，有部分同学
办了一半就索性放弃：“有这
个时间和精力，还不如去打工
挣学费。”

为一份助学贷款，就需要
盖 26 个公章、经历数十次折
腾，这并非真正意义上的层层
把关，程序严谨，而是标准的
官僚主义和瞎折腾。

在县乡便民服务中心开
设助学贷款平台，或者依托县
民政、教育等相关职能部门设
立助学贷款办公室，综合调度
各种权力资源，以完成助学贷
款的一条龙审批、一站式服
务，这并不是什么复杂之事。
助学贷款所涉及的26个公章，
那么多权力部门压根儿没有
想到“宁愿干部跑也不让群众

跑”，自然不会送服务上门，不
会放低身段俯就服务对象。

作为一项助贫困生圆大
学梦的阳光工程，助学贷款重
在救急和济贫，与其他商业贷
款有很大区别，不应有太多太
繁琐的手续。26 个公章、高温
酷暑下的奔波折腾“难倒学
生”，这种怪象也在提醒人们：
为贫困生助学贷款开通“绿色
通道”太有必要了，有关部门
为贫困生排忧解难，其实也是
在破除形式主义、官僚主义等

“四风”，更是在密切联系群
众、竭诚服务群众。

盖章之路
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晚报观点

梁正

盛夏夜晚开着前后窗户，空
气对流凉爽了些许，可多数时候
小区周围的诸种噪音，即使关住
窗户也好不到哪里去，相信不少
市民也经受过同样的折磨：有声
嘶力竭的音响声，有唏哩哗啦的
麻将声，有过往车辆的鸣笛声，
有晚睡儿童们的嬉戏声。上述声
音除了童声无忌，令人欢愉外，
其它都是不文明的声音。

居民区是人们一天劳作后
的休息场所，应该安静才是，确
实不应该有这样的喧哗和有失
文明的吵闹，惹人翻来覆去睡不
着。生活中，诸如此类的声音还
有很多很多，人们甚至都习以为

常了。譬如说：小区内小商小贩
的吆喝声，学校周边的叫卖声，
斑马线附近汽车刺耳的鸣笛声，
商场货栈内讨价还价声，排队购
物买票的不满声。甚至于连医院
悬挂着“肃静”的地方也屡见吵
闹声，欣赏高雅音乐会也会出现
尖叫或不雅的口哨声，还有好多
不文明的喧嚣声，不一而述。

其实文明大多是一种无声
的美，雅静的状态，喧嚣吵嚷是
最不文明的表现。笔者的一个朋
友最近从美国旅游回来，他对美
国最大的感悟是：美国生活静悄
悄。他乘坐的航班在夏威夷国际
机场降落后，第一个感受就是机
场内无论是何种皮肤的人，没有
人说话，更没有旁若无人的大声
喧哗，偶有相识的人打招呼或说
点什么，也只是轻微到让对方听
见的程度。在旧金山的市政广场

看到一位黑人正演讲，大家都在
安静地听着，非常遵守秩序。在
居民聚居区里，静谧的环境更是
令人难以想象，他们下榻的宾馆
就在居民区里，从早到晚听不到
说话声。在美国，不论哪国人开
的大小饭店，一律不准喝酒。食
客们无论人多人少，进餐时都在
安静地吃，朋友们偶有交谈，声
音也很小，绝不影响邻近餐桌的
人。公共场所没有一条“禁止喧
哗”的提示，大家都约定俗成，形
成了文明的习俗。

西方的物质文明我们要学
习，精神文明我们也要吸纳。特
别是像保持肃静这样的需求，无
论哪国人民都是渴望的。需要做
到的是我们每个人都要换位思
考，从他人的角度考虑问题。最
终的益处也就是我们常说的：

“我为人人，人人为我。”

肃静也是一种文明

@海外美食作家冰清：去看牙
科医生，他说他已经很久没上网了。
网上信息太多，他不一定都想知道，
但是一上网，什么东西都来了，不想
看的也来了，纯属浪费时间。现在他
很少上网，有时间去学学新东西，出
去旅游什么的。是啊，我觉得那些整
天在网上吵架的人怎么那么闲呢？
为什么不做点其他有意义的事呢？

@中青报曹林：法官组团嫖，
并不让人惊讶。一来这几年人们见
过世面了，这种视频猛料见多了；二
来民间这类传闻很多，并未出乎意
料。集体嫖，说明这家法院已腐化
堕落到了啥程度？如不是常一起干
坏事，不是一条绳上的蚂蚱，不会
也不敢组团嫖；其二，嫖是表，利
益交换是里，是公款嫖，还是吃当

事人？看上海准备办到啥程度了。

@国英：此番恒天然公司发生
的肉毒杆菌事件，其最终大白于天
下，并非是由质检部门查出、亦非是
由媒体爆出、更非是已发生食品安
全事故的曝光，而是其自曝家丑，并
且事发后主动请求召回——这份自
曝家丑的担当，尤其值得本土乳企
借鉴。

@羊城晚报：抱一个新生婴儿
有没有问题，并不是只有张姓医生
一个人清楚，其他医护人员或许也
清楚。而且医院的活婴突然不见
了，其他医护人员一点不知道？难
道在张姓医生抱走多名婴儿的过程
中，其他医护人员一点都没有发
现？这显然难以让人相信。

李继侠

将近两个月的假期，孩子上午
上辅导班，下午在家学习。朋友张
先生夫妇给孩子安排的学习任务满
满的，可总还是不放心，感觉还是不
放假好，孩子在校有老师看着很安
全，学习很正规，总盼着早点开学。
下班回到家，看看房间这里，摸摸那
里，总放心不下；不断地问孩子“今
天谁来电话？”、“日记上记了什
么？”、“玩了没有？”……

其实，父母对孩子的过度关注
和过度教育是一种病态的教育心
理，是对孩子的一种监控欲望，其表
现在对孩子操心过多、忧虑过多、指
导过多、监督过多、给予的物质照顾
过多，尤其是对孩子的学习要求过
多，望子成龙的父母给予孩子的这
一切可能超出了孩子的承受极限，
会引起孩子的极度反感，甚至逆反
心理。

“物极必反”，这些过度的关注
只能使教育结果与教育者的初衷相
违，不仅父母身心疲惫，而且孩子也
感觉自己的世界一直被控制在父母

的阴影里，苦闷彷徨，致使孩子难以
全面发展，伤害孩子的心理健康，影
响到孩子人格的正常发展，不利于
亲子关系的建立。

成长是孩子自己的事情。每个
孩子都像一颗细小的种子，表面上
看微不足道，其实他们内部都具备
长成一棵参天大树的所有基因和成
长密码。只要外界不是恶意伤害，
让其自然生长，他一样可以扎根抽
芽、长叶开花，所以家长应该充分
相信孩子的潜力和能力，提供必要
的引导、指导，慢慢等待，自然花
开。

父母与孩子之间要建立良好的
平等关系，相互尊重和信任，对孩
子的设计和规划，要从孩子的实际
出发，建立合理的期望值；父母要
培养孩子的良好习惯，通过规范行
为培养一个品格高尚的人；父母要
引导孩子学会学习，“会学”是“爱
学”的保证。一旦孩子愿学了，学习
就成为孩子的一种享受、乐趣。

教育的最终目的是为了不教
育，就是让孩子学会自我教育和自
我发展。让孩子自由呼吸，有时间
做梦，父母作为孩子的第一责任人，
为了孩子的长远发展，一定要过了
自己心理的“那道坎”。

父母关心过度孩子有负担

百姓说话

微言大义


